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作为浙江省、乃至全国的一个重要的医

化产业基地，台州市多年来一直在对医化企

业造成的污染进行整治，特别是自 2011 年 5

月起，台州市还成立了专门的“医化产业转

型 升 级 领 导 小 组 办 公 室”，针 对 企 业 实 施

“退、转、升”倒逼机制，彻底将企业的污染项

目“逼出”台州，并迫使企业转型升级。

台州此次实施的“倒逼机制”，比之以前

的“阵痛”更甚。那么，在“既要金山银山，也

要青山绿水”的前提下，台州能否在“涅 ”

之后获得新生，做到“边保护边发展”，使百

姓、企业、政府三者和谐受益？

政府：用好“双刃剑”

“涅槃”之后获得“新生”

医化产业是台州的主导产业，整治后全

市的 GDP 都有所减少，但为了彻底告别恶

臭，还百姓一个优良的居住环境，政府还是

坚定地表示要将相关企业的污染项目彻底

逼出台州。“要利用倒逼机制，全面实施重点

医化园的转产转型。不留死角、不讲人情、

不惜血本，彻底解决化工臭气问题。”台州市

委书记陈铁雄表示。

其实，作为一个国家级的化学原料药产

业基地，台州市、椒江区两级政府一直以来

就没有停止过对医化园区的环境整治和企

业改造工作。通过这些年的逐步整改，园区

企业已从原来的 100 多家减少到前些年的

50 多家，而去年则仅剩 33 家（其中上市公司

2 家）。可以说，这 33 家经大浪淘沙存活下

来的大中型企业都属于实实在在具有较强

实力的医化骨干企业。但自去年起，这 33

家医化企业又将通过新一轮的转型升级部

分退出医化园区，只留下科技含量高、产品

结构优化、生产布局合理、生态环境协调、具

有国际竞争力的成品药和制剂研发、销售的

企业，从而把园区打造成企业总部基地。截

至目前，这 33 家企业已全部签订了协议，要

动真格地实施“退、转、升”。

对于此次彻底的整改，椒江区区长林金

荣表示：“这不是一次简单的关停，而是要坚

决地促使企业转型升级，推进医化行业做大

做强。但企业目前转型升级比较困难，我们

会把企业的困难当做自己的困难，去最大限

度地协调解决。”

医药化工本是一把“双刃剑”，它在为当

地提供大量的就业岗位和税收、有力地推动

当地经济快速发展的同时，不可避免地会造

成环境（臭气）利用等问题，这就需要政府部

门切实地把持好这把双刃剑的“度”，一来可

以健康、稳定地发展好地方经济，二来又能

不断满足地方百姓乃至全社会的物质精神

需要。其中关键还在于要真正使“倒逼机

制”成为一个有效和稳健的发展机制，并在

“涅 ”后获得真正的新生。

企业：“加速度”转型升级

希望在明天

一直以来，台州市的医化企业都会积极

地配合政府进行环境整治和企业自身的产

业升级改造。作为一家国际化的医药科技

创新型上市企业，海正药业一直把环保工作

当作其发展的“生命”线。这些年来，其环保

投入已达 3 个多亿。去年一年企业又投资

4000 多万元用于环保，今年该公司又提出要

全面推行环境整治工程，以进一步达到和超

过国家对环境治理的目标要求。不管是以

前还是现在，海正除积极响应国家和省市政

府号召，进行产品结构调整外，也在配合政

府进行产业转型升级，不断地投入改造、循

环升级。特别是在环保方面，更是与国际同

步，因此才能与国际知名公司展开合作。最

近，海正又与国际知名医药企业美国辉瑞公

司签订了协议，达成了合资合作意向。

海翔药业也是当地一家上市企业，该公

司总裁助理陈正华表示：“转型升级是必须

的，不管是政府的要求还是其他原因，我们

都要去做，这也是企业发展的需要。如今公

司已经把部分厂区腾出来进行改造，准备发

展新能源产业和其他产业，但这一过程必

定存在困难。”知青化工的副总经理徐海斌

则无奈地感慨：“我们的车间刚刚建成，但为

了配合政府，只能推倒重建。可以说，只要

符合整体的形式发展，我们都会去做，即便

为此给公司带来了很大的损失”。

对于此次“退、转、升”过程中给企业带

来的损失，一位企业领导算了这样一笔账：

一个中等的生产车间一年可以创造经济价

值 2000 多万元，那么，公司目前关停和调整

了 3 个至 4 个车间，直接经济损失高达 8000

多万元。如要转产其他产品，则不得不进行

新的投入。此外，还有关停、转产过程中原

先高价购进的生产、环保等设备、设施，再加

上员工等各项成本支出，直接显现的费用就

高达上亿元，在这些项目中还不包括合同所

产生的违约金和其他各种隐性损失。如果

一家大公司要彻底搬迁，那么损失更是巨

大，有的甚至很难估量。

台州华源医药化工有限公司的陈士友

和台州华南医药化工有限公司的洪道送均

表示，民营企业都是靠平时一分钱一点点积

攒而来的，企业也是他们全家人的家底和所

有长期为公司付出劳动的员工赖以生存、生

活的“土壤”。此次“退、转、升”对企业来讲，

压力很大、很难、很痛，但为了配合政府，企

业也都会理解政府，真正把“转型”作为一个

机会，也许希望就在明天。

百姓：没有企业就没有就业

整治是循序渐进的过程

“已经十几年不见的跳跳鱼、小海蟹又

游回来了，久违的白鹤又开始眷恋我们的椒

江。尽管这些现象还不能经常见到，但毕竟

环境整治的效果开始显现了……”

诚然，恶臭的消失、环境的明显好转都

让老百姓很满意，但看待任何问题我们都

应持一分为二和客观、公正与实事求是的

态度。医化产业是椒江区的特色，从上世

纪五六十年代开始，发展到现在已有逾半

个世纪的历史。这么多年来，它不仅为当

地经济的发展和解决当地百姓吃饭、就业

的问题作出了极大的贡献，也促进了浙江

乃至全国的医化产业振兴和经济发展。特

别是像海正药业这样的医药企业，它在我

国产业创新方面更是走在了全国前列。医

化产业转型，不是一个简单的“话题”，而是

一个系统工程，涉及技术、生产工艺、人才

团队建设、经济发展阶段和员工素质、企业

的软、硬实力等各个方面。

椒江区“百姓发言人”代表、70 多岁的

沈鸣鹤表示：“环境搞好了，我们很高兴，但

我们也能理解企业的苦衷，‘是药三分毒’，

现在因为环境问题，就不要企业了，企业肯

定有怨言。只要企业能把环境搞好，严格按

照国家的环保要求生产就可以了。”

另一位“百姓发言人”代表、80 岁的解

从贵也表示：“医化企业已走过了一个漫长

的发展期，到现在很不容易，它们对椒江的

贡献很大。它们的存在是必须的，没有企

业，就没有就业、没有贡献，也就没有医药、

没有治病药，这是一个普通的道理。医化行

业的治理是应该的，不光是恶臭的治理，还

要整治其他方面，但也不要只盯着医化企

业。总之，整治是一个循序渐进的过程。”

台州市人大副主任高敏说，台州市对环

境的整治是社会发展到一定程度所必须的，

众多企业的外移，除了因其自身发展的需

要，还涉及当地地域、空间和其他众多因素

导致的问题。不能把它理解为是一种简单

的放弃、抛弃，更不是说这里搬迁出去的企

业就是因为污染严重或是把污染转移。我

们要历史、客观地科学看待与分析该问题。

改革开放 30 多年来，国家从“ 十五”、

“十一五”再到“十二五”，科技力量有效促进

了经济实力的增强，小康生活已显现在人们

面前。因此，随着人们生活水平和物质文化

质量的快速提高，人们的要求也随之提高。

去年，国家九部委对重金属产业进行大范围

的整治，记者在去年一年里也走访了山东、

浙江、江苏、安徽、江西等多个省市和地区进

行调研。在调研中，记者首先感受到企业进

驻开发区、高新区、产业功能区等的门槛高

了、投入大了，产业科技含量要求也在提升，

特别是环境压力小和科技含量、附加值高的

更环保、更节能的产业、产品越来越受人们

的欢迎。其次，人们的环保意识、思想素质

也在进一步提高。再次，随着人们日益增长

的物质文化需要，人们对自己身心健康的要

求也在提高。因而，国家提出的调结构、促

转型就成了各地政府、企业、群众的热议话

题，并成为经济、社会发展的主旋律。

善用“倒逼机制” 促企业转型

从台州实施“退、转、升”看医化产业涅 重生
■ 本报记者 吴满珠

本报讯（记者 郭辉 实习生 余习江）

2012 重庆国际物流合作论坛暨第 14 届国

际货运代理企业洽谈会日前在渝举行。重

庆市经信委、市物流办主任沐华平在洽谈

会上表示，承担着协调、组织‘渝新欧’大通

道运输管理职责的“渝新欧”平台公司将于

4 月中旬挂牌。

据悉，本次论坛由重庆市政府与丹麦驻重

庆总领馆共同主办，旨在为全球国际货运代理

业界提供专业的交流平台，来自30多个国家近

百个企业在本次洽谈会上与重庆同行分享了

物流业的发展经验，并着手展开一对一合作。

重庆物流业获新发展“渝新欧”平台公司将挂牌


